CRATOLOGÍA

Hacia una candidatura única de oposición

Joaquín Narro Lobo /* @Joaquin Narro



a oposición política es una doble condición: acción y organización. En el primer caso, la oposición política es la actitud que se asume para enfrentar a quienes ejercen el poder por no coincidir con ellos y sus posturas. Por otra parte, se trata del partido o conjunto de partidos que, dentro del sistema político, se asumen como contrarios a aquél o aquellos que ostentan el poder y que se presentan como una alternativa distinta para acceder al gobierno. Se hace oposición y se es oposición. En el México de 2023 son oposición, además de millones de ciudadanos que no coinciden con el gobierno y los tres partidos que lo respaldan, el PAN, el PRI, el PRD y MC.

A partir del inicio del actual gobier-

no -cualquier oposición se define y configura como respuesta o reacción al gobierno en turno- han existido diversos momentos en los que los cuatro partidos que hoy pueden identificarse como parte de la oposición se han asumido como tal. En el terreno legislativo, escenario principal de la actuación de la oposición, desde 2019 se configuró en el Senado de la República lo que entonces se denominó como " el Bloque de Contención", conformado por las y los legisladores del PAN, el PRI, el PRD y MC. En distintas ocasiones, esta alianza legislativa ha frenado iniciativas de Morena y sus aliados, así como emprendido acciones legales en contra de reformas legislativas inconstitucionales. Por otro lado, en el ámbito electoral, las elecciones federales de 2021 fueron la ocasión para que PAN, PRI y PRD se articularan en la coalición "Va por México", la cual ha subsistido hasta el día de hoy.

Con estos antecedentes —algunos teóricos sobre qué es la oposición y otros políticos sobre cómo ha funcionado recientemente la oposición— es posible afirmar que, de cara a las elecciones presidenciales del próximo año, en México hoy existen dos opciones de oposición: Va por México y Movimiento Ciudadano. Los prime-

ros han avanzado, con no pocas dificultades y críticas, en la construcción de un
método para la definición de la persona
que los abanderará, en tanto que MC ha
señalado que en diciembre definirá a su
candidata o candidato. En el contexto político que vivimos, ¿es posible pensar que
la oposición logre su objetivo y que alguna de estas dos opciones derrote a Morena y sus aliados? Es posible, aunque muy
poco probable.

En democracias pluripartidistas cuyos sistemas electorales no contemplan la segunda vuelta, como la mexicana, es común que los partidos de oposición no se articulen en un solo bloque, lo que dificulta el triunfo de alguno de ellos y, por lo tanto, la alternancia en el poder. En algunas ocasiones, sin embargo, se debe buscar la construcción una fuerza opositora única. Los partidos que conforman Va por México insisten en que MC se sume a esta alianza, pero Movimiento Ciudadano ha señalado no estar de acuerdo con las formas, propuestas y proyectos de aquellos. En esta coyuntura de desencuentros, ¿es posible pensar que en las elecciones presidenciales exista una sola candidatura de oposición? Es posible y se debe trabajar

Imaginemos en siguiente escenario. Enero de 2024. De acuerdo con las encuestas, Morena y sus aliados tienen una preferencia del voto del 38 por ciento, el candidato opositor "A" del 21 por ciento, el candidato opositor "B" del 14 por ciento y existe un 27 por ciento de indecisos. Febrero de 2024. De acuerdo con las encuestas, el candidato de Morena y sus aliados tiene una preferencia del 40 por ciento, el candidato opositor "A" del 22 por ciento y el candidato opositor "B" del 18 por ciento. Los indecisos ya solo suman 20 por ciento. Va por México y MC deciden coaligarse y a mediados de febrero registran como candidato único de la oposición a quien ofrece mejores condiciones de competencia para enfrentar al candidato de Morena, PT y PVEM. Inicio de las campañas. El candidato de Morena, PT y PVEM arranca con 44 por ciento de preferencias, mientras que el de la oposición lo hace con 38 por ciento. Solo hay seis puntos de diferencia y 18 por ciento de indecisos. Nada está escrito. Un candidato único de oposición es posible •

> Profesor de la UNAM y consultor político Correo electrónico: joaquin.narro@gmail.com